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舞劇舞動青春

ZZ世代的青春舞者世代的青春舞者

在舞劇《詠春》的舞台上，演員用肢體語言和音樂交織，舞美設計與光影交錯，觀眾彷彿
與舞者一同穿梭時空，進入了葉問的傳奇人生。每每到劇情高潮，觀眾掌聲和歡呼聲此起彼伏。當
幕布落下，記者前不久探班後台發現，這不僅僅是一場精彩演出的背後付出，更是Z世代舞者獨特的
青春尋夢之旅。 香港商報記者 謝嘉敏 楊琪

「深圳葉問」常宏基：期待來港「檢驗」
記者在後台見到了正在收

拾行囊的葉問扮演者
常宏基，結束了連續

兩個多小時的舞台演出，
這名年輕舞者全身被汗水
浸透。常宏基直言疲憊，
但心裏很爽，也被觀眾的
熱情所感染。

當記者問到演出情況
時，宏基收起笑意，略顯嚴肅地說道： 「今天觀
眾的反應很好，但我對自己不是特別滿意。」在
追問下得知，在一幕表演中，常宏基與木人樁道
具的配合出現了小失誤。

「太厲害了，完全沒有看出來失誤！」記者感
嘆。

這是常宏基扮演的第128場 「葉問」。 「這就是
舞台的魅力，每一場演出都對演員的發揮提出不
一樣的考驗。」常宏基平靜地說。經過百餘場的
磨練，他的控場能力已足以熟練應對類似的舞台
瑕疵。

舞蹈生涯的第一次「主角光環」
舞劇《詠春》是常宏基加入深圳歌劇舞劇院後

參演的第一部劇。常宏基直言，他最初並不敢想
自己會獲得 「葉問」這個角色， 「排練的時候，
大家都在一起學習詠春拳和其他武術技巧，並不
知道自己將會扮演什麼角色。」直到在一次劇本

圍讀會上，演員一起討論對劇中人物的感受，
導演才初步敲定各個角色的扮演者，再根據
排練時的狀態和角色的適配度，經過多次排
演，最終確定每一個人物角色。

「一開始我覺得自己並不像葉問，更像劇
中的大春（劇中扮演嚮往成為葉問的燈光

師）。」常宏基說道， 「當我細細感受
葉問這個人物時，發現我與他的相似
之處並不在於性格，而在於毅力。」

常宏基認為，葉問對詠春拳的傳
播、熱愛、奉獻，與他本人對

舞蹈的追求和熱愛精神是
一致的， 「我們像不同
時空的一種交錯。」常

宏基感嘆， 「我

經常開玩笑說，自己是私底下的大春，扮演了劇
中的葉問，如夢想成真一般。」

站在舞台中心的我就是葉問
生於1999年的常宏基現在是深圳歌劇舞劇院的

首席舞者，作為一名 「Z世代」的年輕演員，要扮
演 「葉問」這個閱歷豐富的成熟男性角色，着實
是個不小的挑戰。 「我和葉問本人的生活履歷是
截然不同的，我沒有經歷過他所生活的那個年
代，我只能去感受他，去無限地接近他。」

常宏基認為，要理解葉問這個角色，就要了解
葉問本人的性格，去體會這個年齡段的男人如何
待人接物，觀察人物與妻子、朋友、街坊鄰居的
交流方式，感受葉問本身的情緒表達。

在備演過程中，常宏基看了大量關於葉問的電
影、書籍，不斷加深自己對那個年代的生活感
悟，試圖從中找到與葉問的聯結。 「我不停地去
觀察優秀影視劇裏，演員們是如何扮演葉問的，
觀察他們處理角色的方式，感受他們如何將人物
層層遞進地呈現給觀眾。」

在舞劇《詠春》的首次正式演出前，常宏基對
自己的表演並不自信， 「葉問這個角色已經被甄
子丹、梁朝偉等優秀演員演得出神入化，在大眾
心目中留下了無比深刻的印象。」常宏基對自己
飾演的葉問進行了個人設計， 「我會把葉問演繹
得更青春化，去呈現為了夢想去奮鬥的武學宗師
形象。」常宏基憑着自己的理解，將葉問的成長
性展現在舞台上， 「隨着劇情的推進，展示葉問
的心路歷程，他的深思、他的舉手投足、他的眼
神，到底在看什麼、想什麼，我全部都要注入自
己的潛台詞。」

觀眾席上如潮的掌聲證明了常宏基對葉問的成
功演繹，舞台上的他不僅舞技剛柔並濟，武術動
作行雲流水，文戲表現也很出色，幾場感情戲都
極具感染力。

「大幕拉開的那一刻，站在舞台中心的我一定
是葉問，他就像一束光照亮着我，我也映射着
他，這是一種雙向奔赴。」

香港是更能檢驗 「葉問」 的舞台
從備演、排練、巡演，舞劇

《詠春》中的葉問角色已經

與常宏基相伴近兩年，葉問的
點點滴滴早已融入演員的生活。常
宏基認為，英雄如葉問，必須有承受孤
獨的能力，而他本人通過扮演葉問，更能
從生活中感受到孤獨而強大的力量。

作為主演，他在近一年的巡演過程中迅
速成長。角色、團隊和觀眾給了他不一樣
的體會， 「我在這個過程中，感受到溫
暖、感受到愛」。這一切都讓他充滿了使
命感， 「我要像一個男人一樣，扛住自己的壓
力，帶着團隊一起往更高更遠的舞台走去。」

對於團隊即將赴香港演出，常宏基直言壓力
更大了， 「香港觀眾對葉問這個角色有特別的
感情，這是個更能檢驗我到底有沒有真正
理解 『葉問』的舞台。」常宏基也期
待，屆時如果有葉問的電視劇
或電影的扮演者觀看演
出，希望可以得到專業
觀眾的認可和鼓勵。

香港作為國際化的
舞台，有很多優秀的
舞者和世界級的導
演， 「我們離香
港那麼近，希望
可以在互動和交
流中，從他們
身上學習到
更多對舞
蹈的見解
和感悟，
共同推動
舞蹈的發
展。」

掃碼睇視頻

熠熠星光熠熠星光 彼此成就彼此成就
退休後的燈光

師大春成了電影
檔 案 館 的 管 理
員，一份塵封多
年的電影檔案，
讓他陷入了拍攝
電影《詠春》時
的難忘記憶，也
拉開了舞劇《詠

春》的雙線敘事。舞劇講述的故事之
一，是一群年輕人在拍攝電影《詠春》

中追求夢想的故事。舞台上的年輕舞者，
互相托舉，群舞整齊劃一，成為照亮彼此
夢想的一道光。

馮浩然：和大春一樣想當葉問
大春扮演者馮浩然加入深圳歌劇舞

劇院 5 年，是劇組裏的大哥哥，《詠
春》是他參加工作後主演的第二
部舞劇。

在首次作品圍讀會上，馮浩然
就向導演表達了自己想飾演葉問

的想法， 「沒有一個男孩子不
想當武學宗師。」他接着解釋
道， 「因為大春這個角色就是
非常嚮往葉問，想當武學宗
師，而我當時的心情也是非常
想當英雄，站在光裏。」所以

得知自己得到大春這個角色後，
他並不需要在心態上做太大的調整。

對於即將在香港的演出，馮浩然難
掩激動。他表示，劇中的大春就是個深受

上世紀香港武俠電影感染、懷抱着英雄夢的人。
他相信在香港登台扮演大春，會碰撞出不同的

火花。

許天慧：不只是葉問身後的女人
舞劇中葉問妻子永成的扮演者許天

慧，畢業於北京舞蹈學院。舞劇《詠春》是
她畢業後主演的第一部舞劇。

許天慧告訴記者，不少觀眾會在看完演出後
給她微博發私信，分享對永成角色的理解和對
她表演的感受， 「很多觀眾跟我說，永成不只

是葉問身後的女人，她有自己的力量感，
她是寧靜的、平靜的，她還像大海一樣，
有一股堅韌感。」天慧眼神中透露出欣
喜， 「觀眾是能理解這個人物的。」

面對即將赴香港的演出，許天慧感到興
奮又有壓力，她希望香港觀眾能感受獨特
的武術和舞蹈的傳承力量。

龔愷然：迫不及待想去香港
舞蹈演員龔愷然在劇中飾演配角鹹魚強。經過

百餘場巡演，他對妝造已經駕輕就熟。龔愷然告
訴記者，為了演《詠春》滿打滿算學了兩年的武
術。在舞劇《詠春》之前，龔愷然也參演過其他
的劇， 「但其他劇的巡演沒有這一部密集，而且
其他劇也不會在正式排練之前就開始訓練」。

對於香港的演出，龔愷然用 「迫不及待」來形
容，他表示非常渴望將用舞蹈演繹武術、用舞劇
講述葉問故事的《詠春》呈現給香港觀眾。

王志偉：新加坡演出印象深刻
在舞劇《詠春》中飾演 「洗剪崔」的王志偉，

加入深圳歌劇舞劇院剛好一年，就通過《詠春》
得到了和舞壇 「雙子星」導演合作的機會。他連
用 「夢寐以求」 「夢想成真」來形容這份快樂。

舞劇巡演已走過海內外30多個城市，最讓他印
象深刻的莫過於在新加坡的演出。 「那次去新加
坡是用自己的專業出去交流，心情很不同。」本
次參加香港場的演出，他也是期待滿滿。

李晨哲：隱藏彩蛋與港觀眾互動
深圳歌劇舞劇院副團長李晨哲擔任舞劇《詠

春》的編導，陪伴劇組走過一年的巡演。他事無
巨細地操持着劇組事務，成了粉絲口中的 「詠春
爸比」。見證劇組演員一路成長的他感嘆，一年
巡演確實又累又辛苦，但看到演員和舞美、技術
人員的默契程度越來越高，觀眾熱情持續高漲，
感到很欣慰。

李晨哲透露，為適應場地，在香港演出的舞美
布景和舞台設計會有20%的同比例縮小，但團隊
的熱情只增不減。劇
作本身也在致敬
舞美、燈光師等
幕後工作人員，
在電影工業發達
的香港，觀眾一
定不會對這樣的
故事背景感到陌
生，「相信觀眾
能找到隱藏的
小彩蛋。」

葉問扮演者常宏基葉問扮演者常宏基。。
記者記者 趙師越攝趙師越攝
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大春扮演者馮浩然大春扮演者馮浩然。。
記者記者 趙師越攝趙師越攝

永成扮演者許天慧永成扮演者許天慧。。
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「「洗剪崔洗剪崔」」 扮演者王志偉扮演者王志偉。。
記者記者 趙師越攝趙師越攝
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